

# EL GRITO DEL PUEBLO

## DIARIO POLITICO

NUM. I

San José, Costa Rica, febrero 17 de 1906

NUM. I

Director y Editor responsable.

V. A. Camacho

Redactore,

Ramón Ruiz T.

Administrador,

J. Pagés P.

APARTADO DE CORREO N° 540

Dirección telegráfica: "Manuel Díaz"

### La verdad en su lugar

Ha existido ó existe en Costa Rica un partido político que responde al nombre de Unión Republicana, ó simplemente trata de cubrirse con ese nombre pomposo los arreglos hechos entre jefes y principales de tres partidos diversos?

No queremos hablar nosotros, á quienes tal vez alguno tachara de parciales. Dejemos la palabra á don Tobías Zúñiga, Jefe del Partido del Pueblo, y hoy candidato de los tres partidos aliados.

La carta que con fecha 1° de este mes dirigió el señor Zúñiga al señor Fernández y que se publicó en *La República* contiene los siguientes párrafos:

I

".....ni antes de las elecciones de primer grado ni al hacerse las combinaciones de papeletas, nada se estipuló especialmente respecto á candidaturas para las elecciones de segundo grado, ni se habló de personas ni de nombres, sino que por el contrario, clara y terminantemente se dijo por los caballeros encargados oficialmente para hacer los respectivos arreglos é interpretando las instrucciones de sus cuerpos directivos, que no se contraía compromiso alguno para adoptar determinada actitud en las elecciones de segundo grado...."

".....todas y cada una de las combinaciones que se hicieron (para las elecciones primarias) obedecieron exclusivamente al interés y conveniencia del Partido. No hubo entonces una verdadera fraternidad entre dichas agrupaciones: no hubo generosidad recíproca. Todos y cada uno de los detalles de la campaña ponen en evidencia que predominó en ella un criterio esencialmente partidista y banderizo."

"No se hizo tampoco una alianza general en toda la República.... En la mayor parte de los pueblos

de la República los partidos de la proyectada Unión Republicana se presentaron frente á frente y se combatieron manteniéndose vivo el sentimiento de rivalidad y palpitantes las encontradas pasiones. Fué sólo ante la presencia de un enemigo que contaba con poderosos elementos en su favor, como el Partido Nacional, y en los lugares donde se llegó á temer una completa derrota, que pudo conseguirse una alianza parcial, pues obedeciéndose siempre al interés de bandería y sin sacrificarlo por un instante, se aceptó la posibilidad de adquirir un número proporcional de electores ante la cuasi seguridad de perderlos todos."

"Después de las elecciones de primer grado, en las cuales ninguno de los partidos militantes obtuvo la mayoría absoluta que la Constitución exige para elegir de pleno derecho Presidente de la República, cada una de las agrupaciones políticas quedó con un caudal de electores más ó menos numeroso y desligadas entre sí de todo compromiso que las obligara á tomar determinada actitud en las elecciones de segundo grado...."

Estos párrafos son terminantes. De ellos sacamos en limpio que la Unión Republicana no ha existido jamás, pues apenas fué un *buen deseo* como dice el señor Zúñiga. Todo fué cuestión de una *alianza parcial* para arrebatarse electores al Partido Nacional en los lugares en donde era seguro el triunfo de éste.

De modo, pues, que al convenir hoy los jefes y directores de los partidos aliados en un sólo individuo para candidato común, no se hace nada en nombre de un partido supuesto, sino pura y simplemente una nueva alianza que aceptarán ó no, según su voluntad y criterio, los electores de los mismos partidos. Ninguno de ellos está ligado por un compromiso siquiera moral con el nuevo candidato.

Pueden por lo tanto admitirlo ó rehusarlo libremente.

Y esto es la pura verdad.

II

Hemos visto cuan clara y terminantemente manifiesta don Tobías Zúñiga que no ha habido en la campaña pendiente partido alguno político, llamado Unión Republicana. El señor Zúñiga, con sinceridad que le honra y huyendo de frases efectistas, afirma que la tal Unión nunca pasó de ser más

que un deseo y que no tuvo más consecuencia que, por medio de alianzas parciales, arrebatarse electores al nacionalismo.

Como demostración de este dicho, *La República*, órgano oficial del zuñiguismo, publicó en enero último unas cuentas que son bien instructivas, de las elecciones de primer grado.

Según ellas el fernandismo obtuvo, con sus propios elementos, 103 electores, habiendo tenido que combatir al zuñiguismo en San Isidro, Escasú, Tabarcia y Piedras Negras, Tarrazú, Desamparados, Atenas, Tres Ríos y Matina de Nicoya, y al sotismo en Sarchí y Santo Domingo de Heredia. Agrega que el nacionalismo le ayudó en Puntarenas y Desamparados.

El zuñiguismo á su vez obtuvo por separado 81 electores, combatiendo al fernandismo en Mata Redonda, San Juan de Dios y San Rafael de Desamparados, Sabaniella de Aserri, Guayabo, San Jerónimo de Grecia y Puntarenas; siendo de notar que en Poás le ayudó la Unión Demócrata y en Puntarenas el sotismo.

Por su lado el sotismo venció en Pacaca, San Antonio de Alajuela, Sabana Redonda, Cervantes, Paraiso, Uachí, Santo, Tomás Humo y Bagacés, sacando 51 electores. Nótese que en Pacaca, para vencer al zuñiguismo, obtuvo el auxilio del Partido Nacional.

Las cuentas de combinación, según *La República* fueron así:

El fernandismo y zuñiguismo reunidos vencieron al Partido Nacional en el Mojón, Poás, Rosario, Puriscal, San Ramón, Grecia, Santo Domingo de San Mateo, San Juan y San Diego de Tres Ríos. De este modo quitaron al nacionalismo 6 electores.

El zuñiguismo y sotismo hicieron igual cosa en San Ignacio y San Rafael (Alajuela), quitando á los nacionales 15 electores.

El sotismo y fernandismo reunidos vencieron al nacionalismo en Los Angeles y Zapote, quitando otros 15 electores.

Y por último, los tres juntos vencieron al nacionalismo en San José, Curridabat y Tacares, arrebatándole 75 electores.

Las cuentas y circunstancias antes expuestas ponen en evidencia que los partidos fernandista, zuñiguista y sotista, no obstante la acción que se alega, pelearon unos contra otros en distintos lugares, y que los electores que lograron no eran de la Unión, sino de cada partido respectivamente.

No se concibe en efecto un partido político, distinto de los aliados, sin que tuviese un jefe único, una directiva aparte y un programa especial. ¿No ha habido nada de eso? pues no queda en pie más que lo de "una alianza parcial" para las primeras elecciones, como asegura don Tobías Zúñiga.

Siendo esto así, llegamos sin esfuerzo á la conclusión de que ninguno de los partidos militantes consiguió una victoria completa. Todos han perdido, y el país no se ha manifestado en mayoría absoluta á favor de nadie. Decir que los pueblos no quieren á don Cleto, por cuanto éste apenas reunió 351 electores de 858, es tan exacto como decir que no quieren á don Máximo que llegó apenas á 270.

Los ciudadanos no votaron sobre esta fórmula: por don Cleto, ó contra don Cleto. Votaron así: por don Cleto, por don Máximo, por don Tobías, por don Bernardo, por don Ezequiel. Claro es que quienes sufragaron por don Tobías, rechazaban á don Máximo y demás candidatos; y que no hay alquimia suficiente para alcanzar á convencer á los partidarios de don Tobías en Puntarenas de que sus votos deban aplicarse á don Máximo, y á los partidarios de don Máximo en San Isidro de que sus votos pueden llegar á ser de don Tobías. Allí lucharon unos contra otros, y no sería sino un sarcasmo cruel que quienes dijeron no queremos á Fernández, no queremos á Zúñiga, resulten ahora diciendo todo lo contrario, sin su intervención y contra lo expresamente declarado.

Hacer combinaciones entre jefes y directivas que truecan lo blanco en negro es sencillamente burlarse de los pueblos.

III

No obstante que los partidos fernandista, zuñiguista y sotista, á la hora de las primeras elecciones, convinieron en formar alianzas parciales para ver de arrebatarse al nacionalismo electores que éste tenía *cuasi seguridad* de obtener, y que pasado el primer torneo quedaron "desligados entre sí de todo compromiso que los obligara á adoptar determinada actitud en las elecciones de segundo grado," el jefe del Partido Republicano pretendió en extensa carta á los aliados, que los zuñiguistas y sotistas estaban en el deber, para ser consecuentes, de votar en las segundas elecciones por el candidato de aquel de los partidos que hubiese alcanzado mayoría de electores. Insinuó además la idea de un candidato nuevo, de filiación republicana, caso de que su nombre fuese mirado con poca simpatía.

La tesis del señor Fernández parecía la natural y lógica. En una sociedad de cualquier género es cosa corriente que se llame á dirigir, como jefe, á quien en ella pone el capital mayor. Y el partido fernandista aportaría un contingente superior á los que traerían á la unión los otros dos partidos juntos.

No conocemos el texto de la

Pasa á la cuarta página

## EL GRITO DEL PUEBLO

## Propósitos

En los supremos días porque atraviesa nuestra amada Costa Rica, no queremos cargar con la terrible responsabilidad histórica que nos amenaza, y defensores ayer de una causa que creíamos noble y santa, venimos hoy, antes de disertar de ella, á libertar nuestra conciencia del peso que la conmueve por el error de que fuimos víctima inocente.

Y no con palabras vagas nos proponemos alimentar nuestro modo de pensar en el nuevo sendero á que nos habremos de ceñir en los últimos días de la contienda, sino con pruebas y hechos elocuentes, en que resaltarán de una manera clara y consisa el por qué de nuestra norma y el motivo al cual nos negaremos en absoluto aceptar la "Unión Republicana" que ayer con nuestra pluma tanto fomentamos y tanto defendimos.

Nosotros fuimos unionistas y desafiábamos á quien trate de oponérsenos, á que haya en el seno de ella uno solo que le costara menos á la causa y le diera más continencia y abnegación; pero como leales, como patrios y como valientes defensores que fuimos de la justa y sagrada idea, hoy al verla atropellada y escarnecida, alzamos de nuevo nuestro látigo y á fuerza de azotar á los viles traidores habremos de remediar en modo alguno el daño que inconscientes le hicimos á nuestra pobre patria.

Y esos propósitos y la convicción que hay traiciones que merecen ejemplares castigos, son los que nos harán fuertes en la lucha, á la cual nos habrán de seguir los que comprendiendo el error cometido no patrocinan la vergüenza de haber sido vendidos y engañados.

Los electores no son recuas de animales que se les lleva por el cuello con dogal y sin criterio y viles, se sometan al autojadizo modo de ser de un jefe que trata de ellos, como no lo haría con el más degenerado de la suerte, aun el amo que gobierna esclavos.

Los electores en Costa Rica son hombres sensatos y á su sensatez vamos á someter la cuestión trascendental que nos hace pensar en las glorias perdidas y la vergüenza que nos espera, si ellos no son fuertes y se oponen al crimen de que se les quiere hacer cómplice.

Y decimos crimen porque es criminal el modo empleado para el triunfo y como ya contamos con hombres honrados que nos sigan, valientes que empiecen la campaña, llamamos la atención de los lectores en la contienda y le pedi-

mos á las electorales el valor que requiere la energía cuando se ven pisoteados los principios de la honradez.

En el caso actual no hay más traidor, ni más traición; aquí no hay más que castigar á los primeros que nos han traicionado y nosotros, por Costa Rica, pedimos á los hombres honrados del país que al arrojar la primera piedra nos secunden en la hermosa causa de rehabilitar la mala obra de que por desgracia fuimos adictos.

Desde hoy en adelante que tiemblen los traidores, estamos en nuestro puesto y abajo las caretas: á Máximo Fernández le toca en riguroso turno, con él!

De los demás ya hablaremos!

Oh! Zúñiga que abdique ó que nos espere, con él la emprendemos desde luego!

Electores, alerta!

## Máximo Fernández

## CAPÍTULO I

Venimos á acusarlo ante la opinión nacional.

Tenemos que hacerlo conocer de su partido y desnudo, con los cargos que sobre él pesan, ver si hay un solo hombre honrado, que lo siga en su alianza ignominiosa con Zúñiga. Hay que decirlo y probarlo; hay que ser rudo con los malos hombres que han jugado el carnaval más desenfadado en la ambición de su personalismo y se lo decimos, y le provaremos que como Judas vendió el Partido Republicano, sin más miras que bastar los convencionalismos.

El lo sabe, Fernández tiene la plena seguridad de su mala acción, pero temerario tratará de rehabilitarse, á ver si hay mal ciudadano que lo apoye en la partida de Judas; lo único que ha olvidado fué el castigo que le espera y que también en esta contienda, habrá quien le dé la sogá y hasta el palo en que purgará sus culpas.

Aunque dicho sea de paso, él no necesita la muerte material, dado ya por hecho que lo aclaman los mismos amigos como un cadáver putrefacto, que en su tumba de vergüenza ha perdido para siempre el resto de confianza que á última hora en él se depositó. Lo anterior es una gráfica expresión de un elector de su ex-partido.

## CAPÍTULO II

Por capítulos tenemos que compaginar á este caballero, político de dublet, para poder organizar nuestra campaña y que no se nos quede en el tintero ni una gota de la tinta negra de su historia; el primero es una introducción y en el segundo queremos solo tratar este punto primordial: fué á las conferencias con sus documentos en forma y si no fué así, no es eso una traición dado el hecho que se exigió que se estuviera en debida forma autorizado y que con ese pretexto se hizo fracasar la primera entrevista celebrada en casa del Licdo. Barquero.

Máximo Fernández fué la á la última conferencia sin tales documentos y al decir esto, nos hacemos eco de la voz de su electoral, que afirma que no conocieron del asunto y sin embargo él tranquilamente, como si estuviera autorizado, tuvo el descaro de decir en nombre de su electoral, que hasta el cuarto candidato podría discutir sin afectar el orden de su partido.

Con esto faltó á lo convenido y ultrajó á su electoral, pues la presentó como hombres sin criterio y amarrados á él sin más ideal que salvar sus intereses.

Hoy que nosotros lo acusamos de cargo tan terrible, debe antes que pasen las primeras doce horas presentar la documentación y que oficialmente, más aún, que las veamos nosotros, pues de lo contrario no levantaremos nuestra acusación y bien entendido que la hacemos también en el nombre de varios que fueron sus adictos.

De dónde sacará Fernández lo que él entiende por patriotismo y con qué descaro nos irá á contestar. O él se cree que todos somos unos chiquillos inconscientes y se burla de nosotros, ó de remate está loco y en su locura profunda delira con disponer de los hombres como se dispone de las ovejas.

Dejamos acentado que fué á las conferencias sin autorización, mañana le acusaremos de algo que le habrá de pesar y seguiremos hasta donde sus locuras han de parar.

## CABLEGRAMAS

Londres, 15.—Dice el corresponsal del Standard, en Algeciras, que la oportuna intervención de los delegados americanos evitará el desacuerdo franco-alemán, pues se les somete un proyecto de solución satisfactoria á ambos.

Roma, 15.—El gobierno ha comunicado á Venosta, delegado italiano en Algeciras, que se abstenga de toda acción á favor de Alemania ó Francia, y que se mantenga estrictamente pasivo.

Berlín, 15.—Atribúyese la actitud enérgica de Rouvier, Revoil y Regnault á los rumores de que hay desacuerdo entre el Kaiser y Von Bulow. Se confirma la noticia de que Guillermo celebrará una conferencia en Copenhague con el Conde Courcel.

Londres, 15.—Se publica un proyecto de la solución del conflicto franco-alemán en Algeciras. Francia policia tres principales ciudades de Marruecos, España dos y Alemania la ciudad de Mogadier.

Se cree que Inglaterra aceptará la solución si Francia la desea. También estará dispuesto á conceder á Alemania una estación carbonera en Mogadier. La discusión de la cuestión del Banco del Estado, adelanta satisfactoriamente, pues Francia, deseando satisfacer á Alemania ha aceptado la propuesta e establecer un banco internacional, participando en su manejo cinco potencias de las principales.

Odessa, 14.—El Gobernador de ésta, General Kaulbars, acaba de proclamar que cualquiera atentado de matar oficiales ó empleados con explosivos ó armas ó de cualquiera otra manera, será juzgado y castigado muy severamente.

Roma, 14.—En los círculos políticos de ésta, juzgábase muy graves las últimas noticias recibidas de Algeciras. Nótese que los delegados franceses no están dispuestos á ceder más á las exigencias del Gobierno de Berlín.

Berlín, 14.—Informa el General en

Jefe de las posesiones alemanas en Africa Suroeste, que ascienden á 10,677 el número de negros apresados por fuerzas alemanas durante el último levantamiento. Estos presos se dividen como sigue: 2,300 hotentotes, 2,720 herreros; los demás presos son mujeres.

Malta, 14.—Una vez concluidos los simulacros navales, se retirarán del Mediterráneo cuatro acorazados de combate, cuatro cruceros acorazados de la flota inglesa. Estos navíos estarán estacionados en el mar del Norte. A causa de este cambio, el jefe naval de la estación del Mediterráneo tendrá el grado de vice-almirante; de consiguiente dimitirá Lord Charles Beresford, jefe actual de la estación del Mediterráneo. También se retirarán 4 acorazados de combate colocados en el mar del Norte.

Constituye ésta el primer paso de la evacuación naval del Mediterráneo y señala prácticamente los benéficos resultados de la entente cordiale.

Se dice también que Francia enviará también una flota al mar del Norte según este nuevo arreglo; Inglaterra tendrá en el mar del Norte y en el canal de la Mancha 25 acorazados de combate y 10 cruceros acorazados.

Algeciras, 15.—Continúan satisfactoriamente las discusiones particulares franco alemanas.

París, 15.—Publica Le Matin un despacho de Tánger muy significativo dando el resultado de las elecciones municipales en dicho puerto.

Los candidatos franceses obtuvieron el máximo de votos y alemanes únicamente un electo entre los 11 candidatos en vez de los dos que tenían anteriormente.

Berlín, 15.—Según noticias recibidas de Algeciras, se ha mejorado considerablemente la situación.

Ya hay probabilidad de un arreglo satisfactorio.

Varsovia, 15.—Un niño en la calle Sgoda tiró una bomba. La explosión hirió gravemente á cuatro gendarmes. El niño huyó.

Por todo el gobierno de Varsovia, los ataques á la policía son continuos.

Génova, 15.—Arribó á este puerto la flota americana al mando de Sigbee.

Se cruzaron saludos y visitas. Permanecerá aquí hasta el dieciocho.

Bruselas, 15.—El Congreso Intercontinental reunido en Mons á la iniciativa de Lecompi y Von Overburgh estudia el proyecto de exploración de las regiones polares al cual cooperarán los duques de Abruzzos y Orleans y demás principales exploradores.

En el mes de setiembre se reunirá en esta capital una conferencia internacional á fin de establecer las bases científicas comunes para observaciones de expediciones de todos los países. El gobierno Belga nombrará un comité que invitará concurrencia de todos los países.

Nueva York, 15.—Hoy embarcóse con destino á Francia Mr. Taigny encargado de negocios franceses en Caracas.

París, 15.—Hállase moribundo en Antsin el cardenal Perraud, atacado de pulmonía fulminante. Se le han administrado los sagrados sacramentos.

París, 15.—El Presidente Loubet obsequió con un banquete de despedida á sus amistades personales.

Pietermaritzburg, 15.—La colectación de la taxa de capitación, motivó cerca de Richmond, un levantamiento de los negros, el cual se teme tendrá graves consecuencias.

Los nativos armados de lanzas atacaron á los agentes fiscales hiriendo á un inspector y á un individuo de tropa. Catorce policianos montados que acudían al teatro de la dificultad fueron atacados y ultimados 6.

Se han despachado al punto del desorden los destacamentos de caballería del distrito. Se ha proclamado la ley marcial.

Pietermaritzburg; 15.—Hoy partieron para Richmond 400 carabineros con su dotación respectiva de artillería.

El domingo partirán otros 220. Los caudillos de los turbulentos han desparecido en el monte. El jefe de la tribu que actualmente se haya en ésta atribuye la dificultad á una facción compuesta de nativos cristianizados cuya bandera lleva el lema: Africa para los africanos.

Durban, 15.—Hoy partieron para el teatro de los desórdenes 90 policianos montados.

A los milicianos del distrito se ha dado orden de alistarse para el servicio activo.

Lodz, 15.—Soldados rusos por orden gubernativa registraron el consulado turco en ésta llevándose preso al cónsul.

Petersburgo, 15.—Asegura el Shuvo que los chinos se preparan para ocupar violentamente la provincia del Amur. Rusia está alarmada y despachará un ejército para defender dicha provincia.

Berlín, 15.—Notician del Africa, alemana, que una patrulla alemana cayó en una emboscada de hotentotes cerca de Seudoorn, pereció el Teniente Bender y seis soldados.

Petersburgo, 15.—Comunican de Teperau que adelanta el movimiento constitucional.

El Czar no se opone.

Johannesburg, 15.—Reina descontento general, se prevee una revuelta de los cafres en abril y mayo después de la cosecha del maíz.

INFORMACIÓN GENERAL

Zúñiga

Por la prisa con que hemos querido venir á despertar los que errados, en un camino falso, creen de buena fe los hechos y que consumados no tienen remedios, hoy no hemos tenido lugar de extendernos. Mañana empezaremos á demostrar con la carta de Zúñiga, que este señor nunca perteneció á la "Unión" y sí la utilizó para lucrarse de ella.

Si la "Unión" sigue á Zúñiga síguese á un falso jefe!

Ya veremos si hay ó no sanción moral.

Desde ahora

Como se nos puede creer que obedecemos á una consigna, hacemos desde ahora esta declaración: A nadie, ni de nadie merecimos apoyo. Defendimos la "Unión" porque ilusos creímos que la Patria estaba con ella salvada y hoy que vemos el camino torcido, buscamos el derecho abandonando los malos jefes que de nosotros y del país se burlaron, tratando con mejores obras deshacer las otras.

Electores, ustedes son los llamados á castigar; nosotros estamos vigilando los derechos atropellados y al comprender con todas sus negruras el error, á ustedes les hablamos á ver si hay en el seno de esa agrupación quien siga el camino de la conciencia.

Mañana con calma nos explicaremos mejor.

Bravo

De San Ramón y Palmares telegrafían que las electorales no están dispuestas á que se mofen de ellas y que independizadas por la trama de que han sido víctimas, se pasan con almas y hasta con vidas, al partido nacionalista que de esta

vez se ha elevado veinte codos sobre el nivel común.

Bravo, valientes! así se castigan los traidores!

Toros

Según versiones fidedignas, el próximo domingo se verificará una corrida que lo será en verdad, ya es tiempo que disirutemos del verdadero arte de Ofichares pues hasta ahora poco han hecho de bueno las cuadrillas y lo que fué la última... chitón, que la plaza podría desternillarse de risa.

Higiene

Llamamos la atención á la policía del ramo, para que haga el servicio de vigilar los caños cercanos al Parque Central, pues hay días que los tales están tan insoportables que los transeuntes no tienen más remedio que recurrir á sus pañuelos para que los perfumes no penetren á las narices. Además son un verdadero foco de infección. Mucho cuidado, que no estamos sobrados de salubridad!

Música.. clásica

Por los Dioses del Olimpo! Maestro Chavez más tino!

Los oficiales de la nave alemana que en días pasados nos visitaron, seguro creyeron que estaban oyendo una murga de su país, aquello no era correcto, aquel *Thannhauer* no era tal, fué una serie de desacordes y nada más; hay que ensayar mucho ó no pasar de las piezas de baile y melodías de principiante.

No hay remedio, tenemos que oír piezas que en tiempos de la Colonia estaban ya llevadas y traídas, ó someter nuestros pobres oídos á cosas que se resisten y piden misericordia á gritos.

Notamos también que la banda cuenta con algunos profesores que no hacen más que actuar de mirones, ¿serán jubilados?

Maestro director, tome usted ejemplo de sus colegas de Panamá, Cartago y San Salvador que tienen sus bandas á buena altura y gusto para elegir é instrumentar piezas.

Teatral

Personas muy bien informadas nos aseguran que la Compañía de Opera Lambardi, que tan buenos recuerdos nos dejó en temporadas pasadas, tiene grandes deseos de visitarnos en cuanto termine su compromiso en la capital de Guatemala.

Esperamos que nuestros gobernantes se apiaden de la tristeza en que vivimos y haga lo que esté de su parte para no defraudar nuestras esperanzas, haciendo que podamos disfrutar del divino arte de Mozart.

Ya que lo han lavado la cara á nuestro hermoso coliseo, darle también compañías que sean dignas de él y no tenga que avergonzarse de *eminencias de aldea*.

Temporada de verano

Muy corta ha sido este año la temporada veraniega, apenas han pasado dos meses secos y ya las lluvias han empezado á embarrlear nuestras calles y aguar las retretas; como es lógico la vida en los cerros y cerros no es posible sino

á las ranas; y nuestras bellas josefinas, como no tienen ninguna semejanza con ellas, han principiado á desfilar hacia sus cuarteles de invierno donde tanta falta hacían, para animar la monotonía de esa vida y donde los jóvenes que no han podido *emigrar* las esperaban con ansia para reanudar los interrumpidos *jaleos*.

En San José

Ayer amaneció la ciudad capitulina triste, tenía en su semblante la expresión más conmovedora, hasta la naturaleza se vistió de duelo y como los habitantes, tenía un aspecto confuso: la confusión era general y como si se tratara de otra torre de Babel nadie sabía qué pensar, ni qué decir; sólo nosotros al principio exclamamos sin rodeos: ¡Santo Dios! ¡Santo Fuertel! ¡esto es la ignominia!

Poco después nos siguieron unos y luego otros y otros, hasta llegar todos compactos á la verdadera comprensión de la situación.

Y no fué para menos la bomba! Se la tuvieron guardada varios días y como bien se dirían, á grandes dinamitazos hay que escoger el momento, porque aunque la explosión siempre será la misma mientras más tarde es mejor, porque el efecto se calma y el pueblo ya calmado perecerá gustoso.

Valiente filosofía; como si así no más se jugara con la nación y se hiciera de los ciudadanos muebles de quita y pon. No, la *dichosa* y fatal bomba estalló; pero, ojo! y que no será para el pueblo sus efectos lo sabe el mismísimo Zúñiga, que á esta hora le pesa más el haber ambicionado la mamera, que le vá á costar más caro que su ilusorio delirio.

Pero, ¡Santo Dios y su Santa Madre! ¿Será posible que este señor se crea el llamado?

Lo compadecemos!

ANTOFAGASTA

Los últimos telegramas nos han traído noticias de que en días pasados la próspera ciudad de Antofagasta fué teatro de una sangrienta huelga causada por la gente de mar, tan revoltosa en todas las naciones y mucho más en Chile.

Esta clase de huelgas son muy frecuentes en la susodicha República, ya en el año de 1903 y en el mes de mayo la ciudad de Valparaíso, el primer puerto latino del Pacífico sufrió un rudo golpe á causa de una huelga promovida por la gente de mar á la que se unieron todos los gremios obreros, lanzándose en formidables grupos á la calle\* y atacando á la policía, tropa de línea y á las indefensas casas comerciales; solo la energía de la policía y la poca tropa de línea pudo detener el empuje de los huelguistas, quienes dejaron en el campo más de 500 compañeros entre muertos y heridos; así que llegó á la ciudad revolucionada el bizarro General Ortuzar con tropas de refuerzo y amplios poderes para la gobernación de la provincia, se calmó el motín que durante cuatro días nos tuvo llenos de zozobra. El resultado de aquella revuelta fué el incendio en su

totalidad del edificio de la Compañía Sud-Americana de vapores y el saqueo de varios comercios, añadiendo á esto lo más sensible, la pérdida de vidas humanas citada.

Para una ciudad como Antofagasta una revuelta de éste género es más sensible que en Valparaíso, tanto por el peligro que corre un comercio naciente, como por la poca proximidad á las guarniciones que puedan prestarle auxilio.

La principal riqueza de la provincia de Antofagasta es el salitre y el primer factor en el comercio es el número de los salitreros que acude á la capital en busca de los artículos para cubrir sus necesidades, así es que paralizándose las minas, por una huelga, el comercio de Antofagasta tiene que paralizarse también. Además careciendo toda la región Norte de Chile de vegetación, se ven precisados á llevar de los puertos del Sur toda clase de cereales, vegetales y ganado, para el consumo de sus habitantes, hallándose imposibilitados de descargar los buques portadores de comestibles, muy pronto escasean, por lo que los precios de dichos artículos alcanzan proporciones muy elevadas. Antofagasta carece de muelles, siendo su rada muy peligrosa á causa de los vientos del Norte, factor que dificulta más el desembarque en días que los mismos descargaderos se oponen al trabajo.

El Gobierno de Chile, debe preocuparse de la situación de la clase obrera si no quiere verse á cada instante envuelto en levantamientos, pues siendo el país industrial y de mucha marina cuenta con un gran número de trabajadores que pueden darle algo que hacer, si no se les atiende.

En provincias que cuenta con innumerables minas, atendidas por tanto obrero como en la provincia de que tratamos, no estaría por demás tener siempre una guarnición capaz siquiera de detener cualquier alzamiento en sus primeros momentos para dar tiempo á ser auxiliados.

T. G.



LONGMAN & MARTINEZ  
NEW YORK, U. S. A.  
De Venta Por Las Ferrerías y Almacenes de Viveres.

contestación que diera el señor Soto ó su partido, aunque se cuenta que las directivas, antes de responder, pidieron el nombre nuevo que se proponía, para aceptarlo ó rechazarlo según la impresión que produjera.

El señor Zúñiga, en su brillante comunicación, fué neto y categórico.

"Por lo expuesto, dijo, la proposición que Ud. ha hecho no ha sido acogida, y no aceptándola en beneficio de Ud., que es el jefe del Partido Republicano, que ha luchado con energía, que ha soportado sin desmayo todas las rudas asperezas de la contienda, que es la figura prominente de la agrupación que dirige, es por demás significar que no se acepta en ninguna otra persona la designación á que Ud. y su partido pretenden tener derecho."

El zuñiguismo, pues, manifestó, de modo firme y con palabras contundentes, que no se hallaba dispuesto á admitir como candidato común ni al señor Fernández ni á ninguno de los suyos.

Esto equivalía, en buen romance, á un rompimiento. Con todo, el señor Fernández, haciéndose el cargo de que cuando uno no quiere no pelean, y practicando aquello de que si la montaña á mí no me viene he de ir á la montaña, há resuelto, disimulando todo enojo, abandonar sus legítimas aspiraciones y ceder sus electores á favor del zuñiguismo.

De donde resulta que en estas cosas, como en muchas otras de la vida, el que más se pára es el que más gana.

IV

Dispuesto el fernandismo á prescindir de su actitud tradicional y mantenido el zuñiguismo en sus trece de que la Unión había de existir con Zúñiga á la cabeza ó no habría Unión, ha sido tarea fácil llegar á una inteligencia entre los jefes y formar una combinación que se supone incontrastable.

Esta combinación se ha conservado en secreto por algunos días para dar tiempo á los agentes de partido de recoger firmas de electores que dejen completamente á merced de sus respectivos jefes el decidir de sus votos. Muy pronto, según cuentan saldrá ya el manifiesto que proclamará como candidato común al señor Zúñiga suscrita por todos los electores.

Con este golpe teatral se creará haber puesto una pica en Flandes. Vamos sin embargo á decir que tan aparatosa exhibición no tiene valor de ningún género, ni moral, ni legal.

No lo tiene legal, porque las elecciones no se practican por medio de manifiestos, ni en periódicos ú hojas sueltas. Valdrá únicamente lo que se haga en las asambleas electorales; y si el primero de abril los electores que aparecen suscritos ahora no ratifican los vo-

tos que ahora se les atribuyen, todo el edificio caerá á tierra.

No lo tiene moral, porque los electores nombrados por los pueblos han recibido el encargo de votar por quien simpatizaban los pueblos, no por quien les digan los directores de la política. Hay en efecto, una subversión de todo sentido moral-político el que por virtud de maniobras ocultas, pueda el mandatario de un distrito que consideraba al señor Zúñiga como inaceptable para dirigir la suerte del país, contradecir, votando por el señor Zúñiga, la voluntad manifiesta de sus mandantes. Es preciso para tal aberración, suponer algo que es absurdo y reprobado en todas partes, esto es que el elector es dueño de su voto. El elector no es libre de hacer con su voto lo que le plazca: es un simple mandatario ó encargado de representar en la asamblea lo que es la opinión de su distrito.

Para poner más de bulto lo inmoral y absurdo de esa teoría, basta suponer que la elección hubiese sido directa. En ese caso habrían obtenido del total

González Viquez	23,443	votos
Fernández	19,241	"
Zúñiga	8,714	"
Soto	3,953	"
Gutiérrez	1,124	"
<b>Total</b>	<b>56,475</b>	<b>votos.</b>

No habiendo mayoría absoluta, la elección tendría que hacerse por el Congreso entre los dos candidatos que alcanzaron mayor número, ó sea entre González Viquez y Fernández.

Pues bien, como los electores no pueden ser infieles á sus comitentes y como la elección de segundo grado tiene necesariamente que reflejar la opinión del país, no puede venirse á la conclusión, sin una solemne burla de que quien no obtuvo ni siquiera una sexta parte de los sufragios populares tenga el lance de ganar la elección.

Todo cuanto conduzca á estas sorpresas equivale á falsear y condenar el sufragio.

(De El Noticiero)

IMPERIAL HOTEL

El más cómodo, elegante y confortable  
Servicio esmeradísimo  
Cocina excelente

LA UNION CANTABRICA

DE  
A. Vázquez & Co.  
Siempre renovado surtido de telas y zarzas. Loza y cristalería. Objetos de porcelana. Artículos de fantasía.  
— Precios económicos —

Dr. E. A. FRIIS

Cirujano Dentista Americano  
Trabajos en oro  
Puentes, Coronas, Calzas, etc., etc.  
Dentaduras artísticas  
CALLE DE LA SABANA  
CASA QUE FUE DE DON TELÉFONO ALFARO

# Emulsión de Scott

LA ÚNICA RECOMENDADA POR  
TODOS LOS MÉDICOS DEL MUNDO

En Uso por Más de Treinta Años para Combatir de Manera Rápida y Segura la DEBILIDAD GENERAL, la ANEMIA, el RAQUITISMO, y ESCROFULOSIS.



Sin esta Marca Niturana es Legítima.

Es un Alimento Poderoso para Nutrir á los TUBERCULOSOS y para Curar las Enfermedades del PECHO y los PULMONES. Para Robustecer los NIÑOS es Incomparable.

"Considero que la Emulsión de Scott es una excelente preparación, especialmente útil en el tratamiento de las afecciones tuberculosas y raquiticas de los niños y adultos. Es generalmente bien tolerada por el aparato digestivo y los enfermos la aceptan con agrado."

DR. E. ALDUNATE,  
Santiago de Chile.



SCOTT & BOWNE  
QUÍMICOS  
NUEVA YORK

¿Cuál es la Librería de moda?

LA EDUCACION  
De Manuel V. Blanco

Porque allí se encuentra cuanto puede desearse en los ramos de papelería, librería, etc., etc. Los trabajos de la imprenta Cauallas que se encuentran en el mismo local, son activos y esmerados. Los sellos de hule cuya agencia tiene, son garantizados. Últimamente ha completado su surtido con juguetes, confetti, piezas de música, óperas, etc., etc.

CAFE LA GEISHA

DE VIDAL ARIAS

No echar en olvido que en esta casa es donde se sirve un café que rivaliza con el Moka. Los chocolates, tés y ponches son tan exquisitos, que la gente de buen gusto no deja de visitarnos constantemente.

Taller Mecánico

DE  
ELOY ROJAS

100 varas al sur de la Catedral

En este Taller se trabaja con esmero y se despachan con prontitud las órdenes que se nos encargan.  
Aquí se hace toda clase de trabajo concerniente al ramo.  
Para el arreglo de las gavetas registradoras no hay otra casa que pueda hacerle á ésta la competencia.  
Con un solo trabajo que nos encomiende usted, es suficiente para que se convierta en uno de nuestros muchos favorecedores.  
Venid, probad y os convenceréis.

CAMISAS

desde un colón á más precio acaba de recibir un gran surtido don Francisco Antillón. También un surtido de bonitos y elegantes sombreros, que se realizan á precios bajísimos y sin competencia.

La Tempestad

¿POR QUÉ realiza tantas mercaderías Roldán, en su establecimiento LA TEMPESTAD?  
PORQUE las vende baratísimas, con formándose con muy poca utilidad.

Ramón L. Roldán

Talabartería

DE  
Salvador Jirón  
Calle 3a Norte

Especialidad en monturas de estilos inglés, francés, americano y del país

Se arreglan coches y todo lo concerniente al ramo á precios equitativos

Muebles bonitos, buenos y baratos

se consiguen en la Gran Fábrica Eléctrica  
— de JORGE MORALES BEJARANO —

AVISO Pongo una máquina eléctrica á las órdenes de los vecinos de la ciudad de Santo Domingo.  
JOSÉ T. ORTEGA